



Diocèse de Carcassonne
& Narbonne

Carcassonne, le 3 février 2023

Chers amis,

« Oui, il est bon, il est doux pour des frères, de vivre ensemble et d'être unis ! ». Ce verset du psaume 132 me vient spontanément au cœur alors que je relis devant le Seigneur les jours de visite pastorale que je viens de vivre parmi vous. Je veux donc d'abord vous remercier pour votre accueil confiant et fraternel, manifesté déjà par le soin mis à préparer le programme de ces 6 jours, et vécu concrètement au fil des rencontres.

Je ne peux reprendre ici en détail chacune de ces rencontres, tant sont nombreuses celles qui, avec le recul, me laissent encore une saveur de joie. Sans donc viser à être exhaustif, je veux simplement évoquer ma joie de la messe à Fontcouverte, signe visible d'une communauté rassemblée et priante, ma joie de la rencontre avec Mido et les prêcheurs gitans pour leur facilité à me partager chacun une page d'Évangile qui touche leur cœur, ma joie d'avoir respiré la bonne odeur de la charité fraternelle au cours de la matinée passée chez les Sœurs de l'Anunciata, ou encore ma joie du tour des classes de l'école Sainte Thérèse à l'écoute des enfants et de leurs belles questions. Je reste encore marqué par la rencontre avec les professionnels de la vigne, et leur confiance pour évoquer les défis qui sont les leurs, et leur agilité pour les relever.

Je ressors de ce temps de découverte avec le constat évident que votre paroisse est riche : riche de la diversité des réalités ecclésiales qui la composent, et riche du nombre de personnes qui donnent d'eux-mêmes et de leur temps pour la faire vivre : du Secours Catholique au notariat, en passant par les équipes de pastorale de la santé. Vous avez la chance de pouvoir compter sur des équipes étoffées, même si je n'ignore par les difficultés de renouvellement auxquelles vous êtes confrontés. Et puis je veux souligner la richesse de l'équipe sacerdotale dont vous bénéficiez : les abbés Marian, Bernard, et même Jean dans le statut provisoire qui est le sien, forment une équipe presque luxueuse dans le contexte qui est celui de notre diocèse ! Sans oublier la présence priante du père Théo.

Servir cette vitalité, la soutenir et la déployer est votre défi. Il me semble qu'il s'agit d'abord pour vous d'un défi de communion, à faire grandir entre toutes ces personnes et ces réalités si diverses. Au service de cette communion, je vous encourage à porter votre attention sur 3 chantiers importants :

- Le premier, et le plus complexe, est certainement celui de l'eucharistie dominicale. Je pense pour ma part qu'il n'est pas bon de garder autant de messes entre samedi et dimanche, car un tel dispositif épuise les ressources disponibles, et ne sert pas l'unité visible de votre communauté. Un nombre plus réduit de célébrations permettrait notamment de développer autour d'elles divers temps forts paroissiaux le dimanche. Il vous faut donc aller de l'avant sur ce sujet, brièvement abordé lors de l'assemblée paroissiale, en cherchant quel dispositif sera le plus dynamisant pour la paroisse. Au-delà de la question des horaires et des lieux, il faudra inclure dans votre réflexion la question de la participation du plus grand nombre à la liturgie, sa préparation et son animation.

Une paroisse comme la vôtre gagnerait à avoir de véritables équipes liturgiques, même modestes, qui à tour de rôle préparent la messe, choisissent les chants, et rédigent la prière universelle. Elles me sont apparues comme les « grandes absentes » de votre paysage paroissial.

- Le deuxième chantier concerne la préparation aux sacrements. J'ai entendu que vous aviez la chance, cette année, d'un renouvellement complet de votre équipe de préparation au mariage. J'ai entendu aussi, lors de l'assemblée paroissiale, Michel Vieules s'interroger à haute voix à propos de la préparation au baptême, en disant « est-ce qu'on fait bien ? » Il y a manifestement un enjeu, en particulier pour les prêtres, de s'investir personnellement dans ces équipes pour les soutenir, et retravailler avec elles le contenu et les méthodes mises en œuvre pour accueillir et préparer aux divers sacrements.
- Le troisième chantier sera celui de la consolidation de l'assemblée paroissiale dont nous avons vécu ensemble les prémices. Cette première rencontre m'a semblé prometteuse, par le nombre de personnes présentes et par la qualité de leur investissement. Ce serait vraiment dommage de ne pas transformer l'essai, comme on dit au rugby ! Je vous encourage donc à formaliser cette instance, en lui donnant un calendrier, en précisant sa méthode de travail, et en l'inscrivant dans la vie de votre paroisse comme un lieu incontournable de discernement sur votre vie communautaire. Le chantier des messes dominicales m'apparaît comme le premier des sujets à continuer de travailler dans ce cadre.

Bien d'autres défis vous préoccupent, à bon droit. Si je choisis de mettre l'accent sur ces trois-là, c'est parce qu'ils sont particulièrement structurants pour votre communauté. Je vous dis ma confiance dans votre capacité à les relever. Dans quelques mois, à l'automne prochain, je serai heureux de reprendre date pour vous retrouver et échanger avec vous sur vos différents chantiers en cours.

Je vous redis ma gratitude pour ces jours partagés, et vous assure de ma prière fraternelle pour chacun de vous, et pour toute votre communauté.



✠ Bruno VALENTIN

Évêque coadjuteur de Carcassonne & Narbonne